
   

 

   

 

 
Ministério da Agricultura e Pecuária - MAPA 

Superintendência Federal de Agricultura e Pecuária no Maranhão – SFA-MA 
Divisão de Desenvolvimento Rural – DDR-MA 

MEMÓRIA 

Reunião com Fórum em defesa da Baixada Maranhense 

Data: 20/02/2024 Tipo de Reunião: Extraordinária 

Horário (início): 09h30 Horário (término): 12h 

Local: Gabinete da SFA/MA  

PARTICIPANTES: 

Instituição Nome E-mail Telefone 

SFA/MA George M. Serra george.serra@agro.gov.br (98) 3131-3422 

SFA/MA Genilson F. Santana genilson.santana@agro.gov.br (98) 98175-1516 

SFA/MA Leticia Raquel Silva Souza leticia.raquel@apoio.agro.gov.br (98) 98605-0751 

Fórum da 
Baixada 

Alberto Leite Muniz realsign97@hotmail.com (98) 98115-2132 

Fórum da 
Baixada 

Ana Creusa Martins anacreusamartins@hotmail.com (98) 98429-4227 

Fórum da 
Baixada 

Expedito Nunes Moraes expeditonunesmoraes@hotmail.com (98) 98894-8525 

Fórum da 
Baixada 

Antônio Valente antoniovalente@hotmail.com (98) 98114-9753 

Fórum da 
Baixada 

José Eduardo Castelo Branco 
de Oliveira 

eduardocbo@gmail.com (98) 98409-5532 

Fórum da 
Baixada 

Benito Coelho Filho benito.coelho@hotmail.com (98) 99968-4392 

 

PAUTA: 

- Desenvolvimento da região da Baixada Maranhense. 

 

Desenvolvimento 

Aos vinte dias do mês de fevereiro do ano de 2024, no gabinete da Superintendência 

Federal de Agricultura e Pecuária – SFA/MA, situado na Praça da República, nº 147, bairro 

Diamante, na cidade de São Luís, Estado do Maranhão, reuniram-se os representantes do Fórum 

em defesa da Baixada Maranhense e da SFA-MA/MAPA.  

Os representantes do Fórum da Baixada realizaram uma apresentação expressa sobre os 

objetivos da criação do Fórum e das atividades desenvolvidas na região, citando as iniciativas de 

sucesso na região, como por exemplo os projetos de piscicultura em Matinhas, o projeto Bosques 

da Baixada, de projetos de açaí em alguns municípios, e os trabalhos desenvolvidos pela secretaria 

municipal de agricultura de Anajatuba. O chefe da DDR explanou sobre as ações que estão sendo 

propostas para a região nos programas de fomento do MAPA. Falou também sobre fortalecer as 

parcerias entre as entidades parceiras e os municípios da Baixada, priorizando a organização e 

estruturação das Secretarias municipais. Ressaltou o potencial e a importância das culturas da 

piscicultura, bubalinocultura, açaí, mandioca e mel, que precisam de maior atenção para um 

desenvolvimento sustentável. Foi relatado, por membros do Fórum, a possibilidade de expansão 



   

 

   

 

do projeto Bosques da Baixada, que tem como finalidade resgatar e valorizar as espécies 

tradicionais da flora dos municípios da Baixada, do projeto Itans, que está sendo trabalhado pela 

AGERP com parceria de outros Órgãos, que levaria a piscicultura para outros municípios da 

Baixada Maranhense, e sobre as atividades agrícolas desenvolvidas em campo de produção no 

município de Anajatuba, em destaque para a piscicultura e carcinicultura, que contribuirá para o 

crescimento econômico e social daquele município.  

Foram apontadas as possibilidades de integração das atividades desenvolvidas pelo 

Fórum com os programas trabalhados pela Divisão de Desenvolvimento Rural da SFA/MA. 

Houve a sugestão de criação de projeto visando o desenvolvimento produtivo na região da 

Baixada, com participação do Fórum, SFA-MA e Embrapa. Destacou-se a importância da 

estruturação do corpo técnico das secretarias de agricultura dos municípios. 

 

Encaminhamentos:  

• Agendar visita nos campos de produção no município de Anajatuba; 

• Participação da SFA-MA nas reuniões periódica do Fórum da Baixada; e 

• Elaborar proposta de projeto para enfrentamento do período de seca na Baixada 

Maranhense.  

 


